

EL SOCIALISTA

ÓRGANO DEL PARTIDO OBRERO

SUSCRIPCIÓN

Provincias: trimestre, 5 ptas.—Extranjero: trimestre, 10 ptas.
Número suelto, CINCO céntimos.

REDACCIÓN Y ADMINISTRACIÓN

TELÉFONO 4.463 CALLE DEL PEZ, 15, 2.º dcha. APARTADO 637

ANUNCIOS

Cuarto plana, 30 cént. línea; tercera plana, noticias, 2 ptas.
Reclamos, 1,50.—Segunda plana, precios convencionales.

CONTRA UNA CANALLADA

Acuerdos del Comité Nacional

SE EXTIENDE LA PROTESTA

En la reunión celebrada anoche por el Comité nacional de nuestro partido, se trató de la canallada contra nuestro querido camarada Pablo Iglesias, que tanta indignación ha producido en la opinión pública.

Se tomó en esta reunión el acuerdo de que el partido se querrelle contra el infame libelo que ha publicado lo que ya todo el mundo califica, como nosotros empezamos a hacerlo, de canallada, y contra el periódico diario *La Tribuna*, que le anunció y le dedicó frases en que llegó quizá a términos más indignos que el libelo en cuestión.

Seguramente que el acuerdo del Comité nacional producirá buen efecto en todas partes. Al dar cuenta de él, calificaba *El País* de conducta digna la que se ha observado. Y así lo es, en efecto. Contra cierta clase de actos periodísticos no cabe ya la noble discusión que sostiene la pluma en las hojas impresas. Tienen que ser los Tribunales quienes respondan a los malhechores que los han realizado, pues han perdido el derecho a toda consideración de parte de las personas decentes, cayendo en el plano de los más abyectos bribones.

Por eso, considerándolos desde este punto de vista, no hemos querido rebatir desde nuestras columnas la información del repetido libelo. Nos parecía desender más abajo aún de lo que permite la despreocupación de las consideraciones sociales.

¿Cómo íbamos a responder, a rectificar absurdos tan enormes como aquellos a que se apela para difamar a nuestro amigo, para esconder sobre él una de las más inicuas calumnias que sobre un hombre público se han lanzado?

Nadie, que no estuviera completamente con los ojos cerrados, que no acabara de llegar de la China, podría haber dado el menor crédito a nada de lo que allí se inventa. Tan burda es la trama de la calumnia, que se habla de una entrevista, en la plaza del Dos de Mayo, entre Pablo Iglesias y Párdinas—Pablo Iglesias no conoció a Párdinas ni de vista—, y se dice que Iglesias llevaba subido el cuello del gabán... ¡cuando nunca ha gastado gabán, como es sabido por cuantos han tenido alguna relación con él! Habla el libelo, con mucho misterio, de la visita de un tal Hernández, anarquista francés, al que se detuvo y se puso en libertad... ¡naturalmente! Como que ese Hernández era un confidente de la policía francesa. ¿Cómo iba a retenerse mucho tiempo preso a un compañero de profesión? ¡He ahí aclarado el profundo misterio! Andá también muy atrasado el tal libelo, a pesar de las pruebas documentales que dice tener, en cuanto a la visita de nuestro amigo a Cullera, que cobra en los últimos meses de 1911. ¡Y, efectivamente, la propaganda por Levante hecha por nuestro compañero, se efectuó en agosto de 1912! Y se hizo en la siguiente forma: el 11 de agosto se celebró un mitin en Cullera; el 12, en Sueca; el 16, en Herreras; el 17, en Garrucha, y el 18, en Cuevas. No areditan mucho su prestigio de sabuesos los que han dado—según el dice—los informes que emplea al siavergüenza autor de la canallada.

Basta con esto que hemos dicho para dar una idea de todo lo demás. Una parte respetable de la opinión pudiera haber caído en la duda, pudiera haber dado valor a las protestas de sinceridad y de veracidad que en el escrito se hacen, para acreditar doblemente la sucia estructura

moral del autor. A esa parte es a la que brindamos las líneas que antecedan, y que hemos escrito venciendo las náuseas que nos produce el descender hasta el miserable papelucho.

La querrela del Comité nacional del partido socialista es también, como empezamos diciendo, contra un periódico diario, contra *La Tribuna*, que ha deshonrado sus columnas, dando publicidad—y publicidad preferente—a la infame sarta de calumnias que se preparaba contra Pablo Iglesias.

El hecho sólo de dar acogida a quien obra en la forma del que dirige *El Dominó Negro*, coloca a cualquier periódico a su mismo nivel, y ya hemos dicho qué nivel es éste. Y *La Tribuna*, un periódico diario que pretende tener seriedad, que tiene responsabilidades más determinadas, dedica una *réclame* de las más indecorosas al asunto del día. Dice este periódico, en su número del domingo último, lo siguiente:

Tenemos entendido que va a nombrarse un juez especial, con objeto de depurar las gravísimas acusaciones que contra varias elevadas personalidades de la política y de la Banca ha formulado la valiente revista detectivesca *El Dominó Negro*, que ha alcanzado un éxito ruidoso con el descubrimiento del criminal atentado anarquista de que fué víctima el Sr. Canalejas.

España entera sigue con avidez el curso de las audaces revelaciones del estimado colega, que mañana lunes publicará una crónica sensacional, que ha de producir emoción enorme. En ella lanza cargos abrumadores contra D. Pablo Iglesias, jefe del partido socialista español, y añade testimonios respetables, que justifican la veracidad de sus gravísimas denuncias, que tienden a demostrar la participación que en el infame atentado anarquista pudo tener el líder del Socialismo.

La expectación que el anuncio de esta información ha producido en la nación entera hace suponer que el número—notablemente mejorado—que mañana publicará *El Dominó Negro* se agotará tan rápidamente como los anteriores, que, como hace días dijimos, llegaron a pagarse a dos pesetas.

Esto no puede estar explicado por el *compañerismo*, por truncado que sea el concepto que del *compañerismo* se tenga. Cualquier periodista que aprecie en algo su dignidad no podría oír sin sonrojarse que le llamara *compañero* el perpetrador de la canallada que tanto revuelo ha levantado. No tiene ninguna explicación decente lo hecho por *La Tribuna*, y merece, por lo tanto, que sean los Tribunales quienes apliquen su sanción.

Ha llegado, decimos, quizá a más que el libelo, porque dado su carácter como periódico rotativo, dada su tirada, su protección y su ensalzamiento para aquél, llegando hasta el extremo de publicar el retrato enmascarado del bribonzuelo que le dirige, se hace partícipe, cómplice de la odiosa villanía, y pierde todo derecho a la más elemental consideración.

Esta noche se reunirá el Comité de la Agrupación socialista madrileña, ocupándose también de esta cuestión actualísima. Mañana daremos cuenta de los acuerdos que en esta reunión se tomen.

Sabemos, desde luego, que hay el propósito de celebrar un mitin de reivindicación para nuestro compañero.

En cuanto se ultimen los detalles de este importantísimo comicio daremos cuenta de ellos a nuestros lectores.

El Gobierno y algunas autoridades han hablado, condenando la canallada. Pero no es bastante. Entendemos que no se ha hecho todo lo que se debía hacer. No tenemos noticia de que se haya entablado la menor persecución judicial contra los delinquentes, aparte de la que nuestro partido va a iniciar.

Con pronunciar una palabra fuerte, con decir que se estima a Pablo Iglesias y que se tiene un buen concepto de su honorabilidad, con disculpas y con descargar responsabilidades sobre otros hombres, no se ha cumplido enteramente con el deber.

Hay que hacer más. Se está en la obligación de obrar de otro modo. ¿Cómo? Gobierno y autoridades deben saberlo, puesto que no es compatible que ocupen los puestos en que están con la ignorancia de esas elementales actuaciones.

¿Qué piensan hacer en este asunto? Esperamos que nos contesten a esta pregunta con los actos.

Pero no con actos, como uno de que ayer se nos ha hablado: parece ser que ha sido detenido y puesto en partida un apreciable correligionario nuestro, por haber arrancado uno de los infames carteles en que se anunciaba la información del libelo tantas veces citado.

Si esto ha ocurrido, ¿qué es lo que se nos obligará a pensar?

Hablen y obran quienes deben hablar y obrar, siguiendo el camino de la rectitud y de la justicia.

Y no hemos de cerrar este artículo sin dedicar sus últimas líneas a nuestro camarada queridísimo, al hombre abnegado en quien está puesto el cariño de todos los trabajadores dignos, al maestro contra cuyas virtudes se han estrellado siempre todos los ataques de los malvados.

Y observemos este contraste: el libelo canalla dice que Pablo Iglesias fué a Cullera a excitar instintos criminales, y describe una fantástica escena ante el Ayuntamiento de aquel pueblo... Pues bien, lo que hizo entonces Iglesias ¡fué derramar el consuelo de su palabra suave, paternal, tiernísima—¡qué sabe osos malnacidos, que le calumnian, del Iglesias lleno de ternura y de amor al que sufre!—en los corazones angustiados de unas pobres mujeres transidas de dolor: las esposas, las madres, de los que estaban en la cárcel!

Y esta es toda la excitación al crimen de Pablo Iglesias! De Pablo Iglesias, que si en momentos de noble indignación ha vibrado el rayo de su palabra fogosa, en dura y justa condenación de quien obraba contra la Humanidad y contra la Justicia, lo ha hecho por el amor al bien, por el amor a los oprimidos, sin que jamás, ni en público ni en privado, haya tenido más que una severa reprobación contra quien preconizara procedimientos de inhumanidad y de crimen.

El dudar esto es no conocer a Pablo Iglesias.

El afirmar lo contrario, sin ninguna prueba moral ni material, es colocarse, en abyección y en perversión de instintos, por debajo de los más empedernidos malhechores.

Basta por hoy.

MISIONEROS GERMANOFILOS

Propaganda intervencionista en las iglesias.

Hace algún tiempo denunciábamos en *EL SOCIALISTA* el caso inaudito de la propaganda germanofílica hecha en la iglesia de un pueblo de Galicia. Entonces se pretendió desmentirnos.

Ahora hemos sabido, por conducto que nos da seguridad de que es verdad, otro caso escandaloso de propaganda germanofílica e intervencionista. Y no ya en Galicia, no ya en regiones apartadas, sino en la misma provincia de Madrid.

Unos misioneros, pertenecientes a una orden que no nos han sabido precisar

quienes nos han dado los datos—¡cuálquiera sabe ya a qué casta pertenecen esos pájaros!—, andan predicando una verdadera cruzada por estos pueblos.

A lo que parece, se dirigen al Ayuntamiento, y le piden socorros al alcalde, que se los da e no se los da, aunque lo regular es que se los dé. Luego echan mano del cura del pueblo, que les hace la propaganda por todas partes para que vaya a la iglesia el mayor número de fieles. Congregados ya por miles los oyentes, los dos misioneros dan rienda suelta a la lengua, diciendo verdaderas atrocidades, penadas por la ley y atentatorias a la neutralidad.

Y para que se vea que no decimos generalidades, vamos a concretar algo más. Estos misioneros, que, por cierto, llevan un cocinero consigo para que les atienda a las necesidades del estómago, han hecho sus prédicas, últimamente, en Anchicelo y Pezuela de las Torres, provincia de Madrid, partido de Alcalá de Henares. Y en esas prédicas, entre otras cosas, han dicho que «ESPAÑA DEBIERA INTERVENIR EN LA GUERRA A FAVOR DE ALEMANIA, MANDANDO UNOS CUANTOS MILES DE HOMBRES CONTRA ESA FRANCIA REPUBLICANA Y DESCREIDA».

Estas palabras, señor presidente del Consejo, nos han sido repetidas fielmente por personas que las habían oído de labios de estos predicadores.

Se negarán también estos hechos? No lo creemos. Hay miles de personas que han escuchado esto, y sería difícil convertirlas a todas en sordas y mudas.

OTRA DENUNCIA

¿YA EMPEZAMOS?

Otro molde que parece ser que no ha podido romper todavía el conde de Romanones es el de las denuncias a *EL SOCIALISTA* cada vez que dice algo de la sangrienta aventura africana.

Nuestro número de ayer ha sido denunciado por la inserción del artículo de Pablo Iglesias «Más sobre Marruecos», en el que se reproducía una de esas cartas de los evangelistas de la guerra, que tan trágicas verdades dicen sobre la situación de los soldados de España en el territorio marroquí.

Empieza a conocerse que están los liberales en el poder ¡Viva la libertad!...

Para don Melquiades

Una pregunta.

Los periódicos dan como seguro el nombramiento del general Fernández Silvestre para la Dirección de Seguridad.

El general Silvestre es ayudante del jefe del Estado, cargo con que se premió su disformidad con su superior el general Marina, que dió motivo al relevo de ambos y a las recompensas de los dos... Bueno. Pues ya está dicho que si el general Silvestre va a cubrir la vacante producida por la muerte de Alanís es por ser persona grata al principal vecino, de una casa grande enclavada en el distrito de Palacio, como lo era el difunto director general de Seguridad.

Se cuenta que cuando en una ocasión se dirigió éste a un ministro de la Gobernación, que recientemente salió del cargo, presentándole la dimisión, obtuvo esta respuesta: «Preséntesela usted a quien le nombró».

Este futuro nombramiento nos recuerda que D. Melquiades va ya la monarquía asegurando que se democratiza, que desaparecen los obstáculos tradicionales.

Ante la repetición de hechos en los que tan claramente se ve la intervención de persona a quien la Constitución hace irresponsable, se nos ocurre preguntar al jefe de los reformistas y aliado de Romanones: ¿Sigue considerando que desaparecen los vestigios de poder personal, contra los que tanto tromó el propio Sr. Alvarez?

¡Abajo la guerra!

Partido Socialista Obrero

COMITE NACIONAL

El Comité Nacional de nuestro partido ha dirigido hace unos días a las organizaciones que le forman la siguiente circular, que reproducimos por si no hubiera llegado a poder de alguna:

«ESTIMADOS COMPAÑEROS: Con objeto de poder formar a la mayor brevedad una estadística, lo más completa posible, del resultado de las pasadas elecciones de concejales, de la cual podamos obtener las oportunas enseñanzas, y también para que conozcamos cuál es la verdadera fuerza del partido socialista, os rogamos, en nombre del Comité nacional, nos contestéis urgentemente a las siguientes preguntas:

- Primera. ¿Se ha aplicado el artículo 29 en esa población?
- Segunda. Si se aplicó el art. 29, ¿qué hizo esa Agrupación para evitarlo?
- Tercera. ¿Cómo se clasifican los concejales electos por el artículo 29, por partidos?
- Cuarta. ¿Cuántos concejales socialistas tenía ese Municipio?
- Quinta. ¿Cuántos dejarán de serlo este año?
- Sexta. Si ha habido elección, ¿cuántos concejales ha presentado ahí el partido?
- Séptima. ¿Cuántos han triunfado?
- Octava. ¿Cuántos votos han obtenido, en total, los candidatos socialistas?
- Novena. ¿Cuántos concejales republicanos han triunfado?
- Décima. ¿Cuántos pertenecen a la Conjuración y cuántos no?

Observaciones.—Esperamos hagáis todo lo posible por remitirnos la adjunta estadística con cuantas observaciones, os sea posible, bien entendido que si no pudierais responder a algún extremo, no dejéis, por esa razón, de contestarnos con los que os sea posible.

En espera de ser correspondidos con la mayor exactitud, quedamos vuestros y del Socialismo.—Por el Comité nacional: DANIEL ANGUIANO, secretario.—PABLO IGLESIAS, presidente.

En interés del partido está el que contesten las organizaciones a los anteriores datos, así como deberán hacerlo también las Sociedades y Centros obreros de localidades en las cuales, por no haber Agrupación, hayan luchado con carácter obrero compañeros trabajadores que aspirasen a representar a nuestra clase en los Municipios.

A este efecto, bastará el que los organismos a que aludimos, copiando la anterior pregunta, envíen a la Secretaría del partido las oportunas contestaciones.

A todos los simpatizantes, Sociedades y Centros obreros que tengan datos de esta clase les rogamos nos los comuniquen, haya habido o no victoria en las elecciones.

¡Socialistas! Debéis considerar cuestión de honra el que lean vuestro órgano en la Prensa municipalísimos trabajadores.

EN LA CASA DEL PUEBLO

Conferencia de doña Margarita Moreno

La Agrupación temehina socialista, teniendo en cuenta la importancia que tiene difundir entre la clase obrera la cultura, y muy especialmente entre el elemento femenino, ha organizado una conferencia para hoy (día 15, a las nueve de la noche, en el salón teatro de la Casa del Pueblo, a cargo de

doña Margarita Moreno,

la cual disertará sobre

Embellecimiento

del hogar obrero.

Espera esta entidad que las obreras respondan, como siempre, a su llamamiento.

Conferencia de Enrique Lloria

El jueves, 16, a las nueve de la noche, en el salón de actos, nuestro sabio correligionario Enrique Lloria disertará acerca de «La paz futura y la Internacional socialista».

LA GUERRA

En Occidente.

Dicen de Amsterdam que grandes movimientos de fuerzas alemanas hacen prever un nuevo período de actividad en Bélgica.

Hace quince días han llegado a Bruselas unos cuantos miles de alemanes y al norte y al noroeste de Ipres se realizan nuevas concentraciones.

La línea férrea de Aquisgran se utiliza exclusivamente para el transporte de tropas.

Los habitantes de Middelkerke han recibido orden de abandonar la ciudad y dirigirse hacia el Norte.

El comercio entre los pueblos fronterizos belgas y franceses ha sido prohibido en absoluto por las autoridades alemanas, y la frontera holandesa ha sido cerrada también, sin duda para ocultar los movimientos militares.

Durante la jornada de ayer, sólo ha habido en el frente occidental lucha de artillería, en la que han obtenido gran ventaja las baterías de los aliados.

Los ingleses han cañoneado eficazmente con morteros de grueso calibre las posiciones alemanas, al este de Ipres, e hicieron estallar una mina en el sector de Givenchy, logrando ocupar después el hoyo producido por la explosión.

La artillería francesa dispersó a un destacamento alemán en la carretera de Villers, región de Roye; bombardeó con éxito a un convoy en dirección a Thiancourt; provocó una gran explosión y un incendio en las obras alemanas del bosque de Marteu, en la Champaña, e hizo saltar un depósito de municiones en la Alsacia.

Las fuerzas aviadoras de los aliados han demostrado también gran actividad, lanzando numerosas granadas sobre la estación y empalme ferroviarios de Mulheim y sobre las instalaciones y obras alemanas de Houziancourt y de Hampton.

En Austria.

Según el parte oficial de Viena, la artillería italiana ha bombardeado en el Tirolo la región fortificada de Lardaro y las posiciones austriacas de Riva, Rovereto y Col di Lana, mientras la infantería se acerca cada vez más a Gindicaria. Y en la línea del Isonzo, se han librado violentos combates de artillería en la cabeza de puente de Gorizia.

Según el parte de Roma, la artillería austriaca ha desplegado gran actividad en la línea del Isonzo y en la meseta del Carso; y la infantería italiana han conquistado una trinchera en las pendientes meridionales de la altura de Calvario, al oeste de Gorizia, cogiendo en ella 30 fusiles y cierta cantidad de municiones.

En Rusia.

Los informes oficiales de las operaciones en el frente ruso sólo señalan un ataque de algunos contingentes moscovitas, al oeste del lago Boghin, contra las líneas alemanas que lograron desbordar, ocupando la aldea de Vognioumy, en la que apresaron a algunos prisioneros, entre ellos un oficial.

Noticias de prensa, procedentes de Zurich, afirman que en la Bucovina se ha reanudado la lucha con gran encarnizamiento y que constantemente se incorporan refuerzos a uno y otro beligerante, especialmente en las inmediaciones de Czernowitz.

En los Balkanes.

Telegrafian desde Salónica al Echo de París que prosigue el movimiento de repliegue de las tropas aliadas hacia Salónica.

Se ha evacuado por completo el territorio serbio y ocupado nuevas posiciones en Grecia, teniendo a Salónica como base de defensa.

Los búlgaros atravesarán también probablemente la frontera griega para atacar a los aliados en el campo atrincherao de Salónica. El ejército heleno se replegaría ante ellos, dejándoles el paso libre, sin oponer resistencia.

Pero la empresa de los búlgaros sería bien ardua, por contar los aliados con el mar libre y una escuadra poderosa para apoyarlos.

El corresponsal en Roma del Petit Parisien afirma que el ministro de Servia en la capital de Italia ha desmentido categóricamente la noticia de que el Gobierno serbio se refugiara en territorio italiano.

Ha añadido ese diplomático que aún no se ha pensado en que el Gabinete de su país abandone Scutari, y que mientras exista Montenegro no se moverá de allí ese Gobierno.

Jamás ha sido tomada Scutari sin un prolongado sitio, por las posiciones naturales, que la hacen fácilmente defendible. Así, pues, una vez asegurado el aprovisionamiento de víveres y municiones, el ejército serbio se hallará en condiciones de defender ventajosamente la plaza contra los austroalemanes.

El Gabinete de Roma procura, por todos los medios a su alcance, avituallar a los montenegrinos y serbios por el Adriático.

Y como el expediente—en este país eso es corriente—parece que sufre retrasos, que deberían evitarse, en aquello que sea de justicia, esperamos de ordenes el señor ministro para que se despache con la prontitud posible.

Porque los clericales de La Carolina, después de todo, va a sacar lo mismo, retráese o no el expediente.

Nosotros, al menos, tenemos la creencia de que no van a sacar nada...

deran la nota a Austria, a consecuencia del torpedeamiento del «Ancona», como una especie de ultimátum. Todos opinan que el Gobierno debe adoptar una actitud enérgica. Si Austria no responde prontamente dando satisfacción a la demanda de los Estados Unidos, la ruptura diplomática será inevitable.

Según el Exchange Telegraph, en Washington corre el rumor de que el encargado de Negocios de Austria, barón de Zriedenek, ha pedido sus pasaportes, después de haber celebrado una entrevista con el secretario de Estado.

—El Consejo ejecutivo de defensa nacional socialista, de Inglaterra, ha votado el siguiente orden del día:

«En respuesta a la propaganda de paz que la potencia militar prusiana encuentra oportuno hacer en los momentos en que es virtualmente poseedora de toda Bélgica, Polonia y Servia, y partes considerables de Francia y Rusia, el Comité de defensa nacional socialista envía un saludo fraternal a los camaradas trabajadores de las naciones aliadas, y afirma para lo porvenir, en nombre de una mayoría aplastante de trabajadores británicos, el pacto de los países aliados de no dejar nunca las armas antes de la restitución de los territorios ocupados por las tropas alemanas y la sumisión absoluta del militarismo prusiano.»

La fe socialista debe dar brías a cuantos la tengan para trabajar sin descanso por el desarrollo del Partido, y, consiguientemente, por dar conciencia de sus intereses a los proletarios.

Los planes de huque

El ministro de la Guerra habló ayer ante varios periodistas de sus proyectos, recabando ante éstos su calidad de reformador y lamentándose de la poca atención que, a su juicio, se dedica a los problemas militares por la opinión.

Ya entrando en materia, dijo que lo primero que se necesita para una reorganización militar es, sobre la potencialidad económica, estudiar el contingente necesario, y dentro de esto tener en cuenta la situación topográfica, relaciones internacionales y guerras probables, para en vista de todo fijar el efectivo de primera, segunda y tercera líneas, con todos los servicios que a ello se relacionan.

Recogiendo la opinión reflejada en el Congreso, el primer decreto será el de la creación del Estado Mayor Central, con una estabilidad de criterio bien definida. Afirmo que suprimió el antiguo Estado Mayor Central porque en la forma en que estaba establecido resultaba una Sección más del ministerio, muy cara, pero que en la forma en que se organiza actualmente, y que ése es su secreto, tendrá una autonomía tan extensa que si, lo que no es fácil, dado su carácter, algunas de sus bases fuesen contrarias a su opinión, él las llevaría al Congreso, dejando a salvo su criterio.

Respecto al proyecto de rebaja de edades, afirmó que lo llevaría a la práctica con arreglo a la enmienda presentada en el Congreso por el jefe del partido liberal, compensando los perjuicios que se ocasionasen, por entender que el empleo adquirido era una propiedad.

Habló también de un proyecto de selección que tiene en estudio y que cree que ha de responder a las necesidades de los ejércitos modernos.

Al ser preguntado sobre la repatriación de fuerzas en Marruecos, afirmó que está pendiente de la llegada del general Jordana para resolver, de acuerdo con el presidente del Consejo y ministro de Estado, todo lo pertinente al caso; siendo criterio que la disminución del efectivo sea por unidades.

EXTRANJERO

Los aliados reconocen el Gobierno de Carranza.

Siguiendo el ejemplo de los Estados Unidos y España, han reconocido el Gobierno del general Carranza Inglaterra, Bélgica, Italia, Francia y Rusia.

Las cinco naciones aliadas han hecho el reconocimiento en el día de ayer.

¿EXISTE EL MATRIMONIO CIVIL?

Para el ministro de Gracia y Justicia

Nuestro compañero Eugenio del Fresno, de La Carolina, ha promovido expediente con objeto de poder, contraer matrimonio civil con una joven, emparentada en cuarto grado con él.

El interés de los elementos clericales de La Carolina era evitar esta boda civil, para lo cual daban a nuestro amigo todas las facilidades posibles.

Y como el expediente—en este país eso es corriente—parece que sufre retrasos, que deberían evitarse, en aquello que sea de justicia, esperamos de ordenes el señor ministro para que se despache con la prontitud posible.

Porque los clericales de La Carolina, después de todo, va a sacar lo mismo, retráese o no el expediente.

Nosotros, al menos, tenemos la creencia de que no van a sacar nada...

AGUAFUERTE

Notas misticotaurófilas

La hermosa ciudad de Zaragoza ha sido testigo, el domingo anterior, de un hecho que merece algo más que la noticia escueta, concisa, sin un comentario siquiera, de los periódicos burgueses de la Corte. Es probable que los asiduos lectores de este diario, entretenidos en otros menesteres más interesantes, no hayan reparado en las veinte líneas que los rotativos dedicaron al suceso, no obstante su transcendencia para la historia de España.

Porque habéis de saber, caros lectores, que el citado domingo se ha verificado en aquel caso taurino una becerrada benéfica, acto que ha revestido mayor importancia que cuantos de esta índole se celebran, y no precisamente por las condiciones de los toros o las de los diestros, metería de la que tengo la honra de no entender, sino por la calidad de los espectadores de la precitada becerrada. Se trataba de que el torero organizador de tan culta fiesta, allá en su juventud o en su niñez, estuvo acogido en el Hospicio de Zaragoza, como tantos otros que en esos Centros están como consecuencia de la mala organización social, y quiso invitar a sus ex compañeros a que pasaran una tarde divertida.

Verdaderamente, entendiéndole en cuenta que el filántropo no podía esperarse que les invitara a un concierto musical o a un paseo al campo, no sólo porque en su mollera no tienen cabida tales pensamientos, sino acaso porque el director del Hospicio, y con él las monjas, se habrían opuesto a tales propósitos, que juzgarían quebrantadores de las costumbres y reglamento de la «santa Casa». Por eso organizó una becerrada en honor y a beneficio de sus ex compañeros, que recibirían la noticia con inmenso júbilo. Es preciso haber estado en un Hospicio para comprender cuánto se agradece el tener un motivo para ir a la calle!

Todavía recuerdo, con algo de nostalgia, la satisfacción que sentía el día que me decían había sido designado para ir, en unión otros cuantos, al entierro de un rico católico cuya familia daba un donativo al Hospicio, para que niños de él acompañaran al cadáver hasta el cementerio. ¡Alegría, y se trataba de un entierro! ¡Qué ironía!

Perdonad esa digresión, que sin querer acudí a los puntos de la pluma y se deslizo sobre las cuartillas. Quería demostrar que a los hospicianos les encanta salir de su encierro, sea por lo que sea, y no sé si lo habré conseguido con lo expuesto.

Volvamos al motivo de estas líneas, que era el de que los asilados fueron llevados a la plaza, y con ellos las monjas que están a su cuidado. ¿Concebís escándalo mayor al sentimiento de justicia y a la educación de la sensibilidad, que la presencia de unas monjas y los hospicianos, a quienes ellas simulan cuidar, en una corrida de toros? ¡Soberbio asunto para ser tratado por la pluma de Noel o el pincel de Zuloaga! Ellos comentarían donosamente, con la ironía digna del Señor, mujeres que se hicieron monjas, si hemos de dar crédito a sus palabras, por huir del mundanal ruido y de los escándalos de las monjas, los eternos pecadores, hayan asistido a una fiesta taurina, tomando asiento precisamente en las localidades preferentes, las cuales, según los técnicos, son las barreras y contrabarreras.

Se ha dicho mil veces que sólo pueden presenciar tranquilamente una corrida de toros los insensibles, por ignorancia, o los perversos, por degradados, que la degradación no es sólo la del cuerpo, sino que es más profunda, más lamentable, más dañina, la del espíritu. Y ese juicio, que nadie podrá rebatir, lo han confirmado ahora esas monjas del Hospicio de Zaragoza asistiendo a una fiesta taurina. Porque hay que suponer que los agordes de un pasodoble flamenco, lanzados al aire por una charanga, no serían sustituidos por los del órgano de la capilla, ni los gritos indispensables en toda corrida bien celebrada desaparecerían el domingo en la de Zaragoza para en su lugar escucharse los rezos de las novicias o los cánticos religiosos.

Seguramente que nada de lo castizo faltaría en el acto, viéndolo y oyéndolo todo las monjas con la mayor naturalidad, sencillamente, lógicamente, porque si bien son monjas y aun esposas del Señor, no son, sin embargo, madres, pues que de haber sentido alguna vez en sus entrañas sentimientos de madres no habrían conformado a vivir una vida estéril, torciendo además el destino que la Naturaleza les marcó. Y, como tales monjas, son insensibles, porque esa cualidad no es mojigatería ni falsedad, sino aversión sincera a la barbarie, odio a la maldad, amor a lo bello, a lo noble, a lo artístico, en fin.

Pero olvidaba citar lo más insólito: los más entusiásticos aplausos que oyó el torero partieron de las monjas, que al ver a los novillos echando sangre y morir en el ruedo, creían indudablemente que se trataba del propio Lucifer, del enemigo malo que las tentara en noches de alucinación sexual y algo lujuriosas, que allí moría sufriendo el castigo del Padre Eterno, representado en aquel instante por un astro coetudo. ¿De qué pueden asustarse ya las monjas aludidas, si han oviacionado a un torero en el instante en que menos tiene de hombre y más de víctima de la barbarie?

¡Y se asustan del teatro, al que execran! Se explica: en el teatro, cuando se hace arte, se enseña a los espectadores a ser más buenos, más justos, a odiar los prejuicios sociales, todo lo contrario de lo que ocurre en las corridas de toros, donde las más repugnantes palabras se profieren con entusiasmo febril y un hedor de salvajismo flota en el ambiente.

Esas monjas que se han deleitado observando el garboso cuerpo de los toreros, ¡sin perder un detalle!, son las mismas que huirían escandalizadas ante el hermoso cuadro de Goya, *La maja desnuda*, del pasado, o *La musa gitana*, de Romero de Torres, del presente; las mismas que se ruborizarían escuchando la flor galante de un sentimental, porque se hallan acostumbradas a las frases insulsas, algunas veces groseras, del atocinado capellán o del sucio fraile engañador de almas sencillas.

Y, como alguna vez habría de hacer punto, bueno será dar fin ya a este artículo, pues el no hacerlo acaso me llevara, de seguir, a caer en pecado mortal.

BORN

El Consejo de Fomento

Bajo la presidencia del vizconde de Eza se reunió ayer en pleno el Consejo Superior de Fomento.

Resolvió los siguientes asuntos:

Informe sobre capacidad de vocales de los Consejos provinciales de Fomento.

Medios para el desarrollo de la agricultura y de la ganadería.

Obras de abastecimiento y protección de aguas potables.

Subvención a una línea de vapores entre los puertos de Vigo y Nueva York.

Propuesta de medios para indemnizar los daños causados por los pedriscos.

Actuación del Consejo Superior en todos los asuntos que le sean propios con arreglo a los fines de su creación.

Estudio de los medios para la adquisición de sulfato de cobre, indispensable para la vida de los viñedos y otros cultivos.

Un rató a gobernadores.

Los que entran y los que salen

Ayer publicamos las instrucciones que, según manifestación propia, había dado el ministro de la Gobernación a los nuevos gobernadores. Estas instrucciones son aquellas que lógicamente puede dar un ministro, las únicas que pueden hacerse públicas. Pero todos estamos en el secreto, y sabemos que a cada gobernador le habrán sido dadas instrucciones especiales y ya no confesables.

Para la opinión, el estricto cumplimiento de la ley; para los interesados, aquellas que se salen de la esfera de la ley, y que son a las que tendrán que atenerse los novetes funcionarios.

Por ejemplo: al gobernador de Huelva le habrá recomendado—aunque por la calidad del nombrado no era necesario—una absoluta armonía con la Compañía de Riotinto; al de Málaga, que mantenga su amistad con la Casa Larios; y con los caciques que engendraron los sucesos de Benagalbón; al de San Sebastián, que sea tolerante—cosa a que van dispuestos todos—con el Gran Casino...

Y así sucesivamente. Pero, además, sería curioso conocer también otro grado de las instrucciones, relacionadas con las condiciones morales e intelectuales de los que las recibían. Y en este plano nos gustaría saber, en todas sus partes, lo que Alba dijo a Prida y Jorro, pongamos por ente ridículo, por adelantado, por traidor a ideales que prometió defender. Prida y Jorro es un pobre zascandil, elevado por las izquierdas madrileñas, creyendo en su entusiasmo por el ideal republicano, a cambio de otras cualidades que no poseía.

En la Diputación, su labor fue nula, negativa, contraria a los intereses populares, que se comprometió a defender. En cuanto halló un resquejo, trajo a su partido y a sus electores, pasándose al bando monárquico. En pago de su deserción, le han dado ahora el Gobierno civil de Palencia, aun conociendo que por sus condiciones será un funcionario inepto, dispuesto a todas las transacciones que el decoro veda. Será, en fin, tráfuga perpetuo.

A pesar de ello, quizá por ello mismo, le han nombrado gobernador. Esto nivela a los autores de tal nombramiento con la entidad moral e intelectual del traidorzuelo premiado.

La Epoca se dedica a la publicación de telegramas, redactados con la fantástica acomodaticia de la casa, en que se da cuenta de las despedidas de sus cargos de los gobernadores conservadores. Todas son cariñosas, entusiásticas, de adhesión y respeto a los que cesan, aunque alguno haya tenido que huir, como el de Pamplona...

Entre estos telegramas hallamos uno de Zamora, en el que se dice que el señor Mendare tuvo una despedida cariñosa, en la que intervino «una numerosa representación de la clase obrera». No puede ser verdad. Quien tiene en su historia unos sucesos como los de Albacete, no puede contar con el respeto de los obreros. Estos no pudieron estar representados en tal acto sino para recordar a las desdichadas víctimas del inepto funcionario.

Han engañado a La Epoca, o trata de engañar piadosamente a sus lectores.

LA SITUACION EN ALEMANIA

Aclaraciones a la sesión del Reichstag

Dábamos ayer una versión de la importante sesión tenida en el Reichstag últimamente, que no era completa. Por lo menos, como transmitida por la agencia Wolff a los periódicos de donde la tomábamos, se habían suprimido en ella algunas cosas que modificaban bastante sus conclusiones.

Hoy vemos otra información posterior, de la que tomamos algunos extremos importantes.

La agencia Wolff suprimió este pasaje del discurso del cancliller:

«Tenemos bastantes víveres, pero es preciso que sean bien repartidos. Es comprensible que no se pueda vivir tan bien en tiempo de guerra como en tiempo de paz. La miseria que reina entre las familias obreras no puede ser atenuada por los socorros del Estado, cuando el jefe de familia ha sido muerto por el enemigo.

Yo reconozco la preocupación y las privaciones de las mujeres alemanas; admíro su bravura. El país las debe gratitud.»

El discurso de Scheidemann.

El discurso del orador del grupo socialista Scheidemann, estaba completamente falseado en la información de la agencia Wolff.

He aquí algunos párrafos de este discurso a los que no se hacía ni alusión siquiera:

«La miseria aumenta en todo el país. Todo el mundo se pregunta cómo puede durar todavía una guerra semejante, y desea verla acabar. Yo no creo que haya ningún pueblo que desee continuar la guerra. Todos quieren la paz. Los hombres de Estado responsables no saben ya como salir de este in pace.

«Quieren la paz nuestros enemigos? No lo sé. Pero la teoría que quiere que sea el vencido quien pida la paz, es inexplicable, porque se precisaría qué hubiera un vencido y ese caso no existe en la guerra actual.

Hay que hacer saber al extranjero que el pueblo alemán no quiere conquistas, porque eso significaría nuevos peligros de guerra. Nos habíamos contra toda guerra de conquista.

En el Parlamento inglés se ha declarado que la continuación de la guerra traería la miseria general. Estamos de completo acuerdo, y pedimos, desde hace muchos meses, una paz que no aniquile a ningún país. En el Parlamento húngaro, el conde Andrássy y el conde Karoly han hecho la misma declaración.

Pedimos al cancliller que responda con claridad a nuestras preguntas y diga bajo qué condiciones estaría decidido a pedir que se abrieran negociaciones de paz, porque el pueblo alemán no quiere verter su sangre por los intereses capitalistas. Queremos la paz, porque el pueblo alemán está decidido a proteger su patria contra los enemigos interiores, que quieren prolongar la guerra.»

Protestas de los socialistas.

Después del discurso de Bettman Hollweg, y a petición de los partidos burgueses, se cerró el debate sobre la interpelación del grupo socialista. Esto produjo violentas protestas. Se negó la palabra a Landsberg, alterando el orden del día, distinguiéndose en las protestas Liebknecht, Ledebour, Geyer, Stathagen, Henke, Herzfeld y Haase.

Las interrupciones de Liebknecht.

Carlos Liebknecht era el que con más violencia llevaba la protesta socialista en la Cámara.

«La unidad del pueblo alemán es una gran mentira!» gritó cuando se negó la palabra a Landsberg.

Cuando el cancliller, en su discurso, hablaba del anquilamiento de Servia, Liebknecht, volviéndose a la tribuna de los diplomáticos extranjeros, exclamó mirando al representante de Grecia:

«¡Si! Los griegos han abandonado cobardemente a los serbios!»

«Obreros! Compad EL SOCIALISTA. Es el diario que siempre defiende vuestros intereses, y por lo mismo, debéis procurar por que viva y prospere.»

La lepra clerical

La clérigalla de Blimea (Asturias) trata de encausar, con el objeto de que desaparezca de aquí, a quienes defienden ideas de progreso, cual las socialistas.

«Saben los lectores qué es lo que quieren aprovechar como delito criminal para llevar a éstos a los Tribunales? Un artículo publicado en este diario y otro en LA AURORA SOCIAL censurando la conducta del párroco, y especialmente del capellán, quienes, en plena misa, levantan calumnias contra los socialistas.

En esta labor que quieren hacer esos ministros del Señor les ayuda un cacique máximo, mayordomo y mangoneador de un Centro agrícola.

Por ahora no conseguirán los señores neos su propósito.

Y si creen que ello va a ser razón para que los propagandistas socialistas desistan de su labor, trabajo les ha caído. José Calleja.

El simbolismo en el arte y en la política

II

El simbolismo oriental y las burdas manifestaciones indias las substituyó el arte griego con la libre interpretación de la naturaleza. Las plazas, públicas, los templos y las casas se embellecieron de conceptuosos trabajos, reproduciendo las humanas tareas en todas sus múltiples aptitudes: desde las faenas rudas, propias de los agricultores, hasta la fina y delicada labor del orfebre industrial. La escultura, pasando por cuatro épocas sucesivas de lucha, de retrocesos y de triunfos, llegó con Fidias y Miron a integrar su potencialidad simbólica. La pintura ensayábase todavía en puros contornos de un solo color y reproducía toscamente hechos históricos que glorificaban acontecimientos patrios. De ahí nació, tal vez, aquel simbolismo histérico, patriótico, que tantos estragos debía producir en el periodismo muchos siglos después plagando las letras y las artes de un modo indecible.

Al beso candoroso de la civilización occidental estremeciéndose el arte y, rejuvenciado al impulso fecundo de las nuevas modalidades, se aprestaba a renovar su lucha incansable para alcanzar otras y más gloriosas conquistas. Fue en ese despertar artístico singularísimo que los famosos francmasones impusieron sus modelos en el arte de la edificación. El simbolismo pagano fue idolátrico, y el francmason, panteísta; pero común fue su punto de partida.

Y si la fuente de inspiración llegó a dar frutos tan distintos, es debido principalmente al incesante soplo renovador de la época en que debieron actuar el paganismo y la francmasonería. La escuadra, el martillo y el compás eclipsáronse a la aparición lúgubre de los misteriosos atributos de la fe católica.

Las catedrales ostentaron doquiera su lujo impertinente, rayaron en el desfiladero, y sus claustros rebosaron de asombrosos tesoros artísticos, donde el simbolismo místico desplegaba sus negras alas.

La pintura y la escultura llamada religiosa reprodujeron todas las idolatrías posteriores. Los santos, las vírgenes y los redentores multiplicáronse de un modo espantoso. Los pontífices alardearon de Protectores de las Bellas Artes; pero, en realidad, su protección no fue otra cosa que el precio vil de la esclavitud artística de la época.

La sujeción al delirio místico es por demás evidente en todos los artistas, que desde el año 1400 hasta casi el 1600 debieron ceñir tiránicamente y exclusivamente, puede decirse, sus concepciones a un simbolismo ascético y pueril, que pugnaba con las costumbres relajadas de monjes y corrompidos y de matronas vaticánicas de dudosa moralidad.

La democracia, con su victorioso ensayo en la Francia de 1789, llevó también su chispa brillante al arte, y los símbolos se acercaron con más intimidad a la palpable y visible realidad.

Los historiadores que se refieren a ese período de transición artística lo apellidan barroco.

En efecto, la extravagancia y la aberración tuvieron un papel poco loable en aquel tiempo y nada deseable en el porvenir. De todas maneras, el arte supersticioso estaba en su ocaso irremediable; el eclecticismo fué el heredero y transformador del paganismo y el cristianismo artístico.

Canova inició la revolución en ese sentido, desprendiéndose de los modelos usuales adoptados hasta entonces (1800) en la escultura.

Lo convencional desterróse, por fin, con firmeza, y el símbolo artístico se vivió al fresco soplo de la naturaleza triunfante.

En lo que atañe a la política y a sus símbolos más reverenciados, no habría en verdad mucho que agregar, pues la sinceridad, sea que se ensaye en las bellas artes o en la ciencia de gobernar, debería obedecer a una idéntica ley moral: la honestidad. A pesar de todo, no es así. El simbolismo en la política de nuestros reaccionarios es la máscara del patriotismo charlatanesco. Es ese también el digno pendant de nuestros artistas seudo-impressionistas, o lo que mejor guste. Cuando los sicarios del viejo régimen apelan a la mentira para regenerar al país, hacen obra paralela y simbólica, que se entrelaza con el simbolismo abracadabrantesco, que necesita lamparillas eléctricas y artificiosos claroscuros estilo impresionista. La espada y el hisopo, el alcohol y el prostíbulo simbolizan también virtudes cívicas preclaras en nuestros tiempos en que los caballeros andan sueltos. El símbolo de los facciosos argentinos es el revólver y el estilete: buenos argumentos políticos, de indudable eficacia.

Mientras el simbolismo en el arte no bastardeado por excentricidades inconducentes; reina, eleva y espiritualiza nuestros sentidos, facultándonos para percibir hondamente toda la nobleza de las acciones humanas más dignas y más generosas; al contrario, el simbolismo en la política es el vehículo detestable de todas las corruptelas que se atrincheran en un falso «amor patrio» para incurrir a expensas del pueblo y contra sus intereses de clase explotada.

El simbolismo de los patriotas figueroides sirvió de propulsor a cierta clase de juventud «bien» para destruir bibliotecas obreras y diarios socialistas. Pero así como una flor ocasional no podrá autorizarnos a crear una primavera hipocritica, análogamente no debemos extrali-

mitar o generalizar el alcance funesto del simbolismo patriótico en la política. Cuando el amor patrio es sincero, opera, a veces, un benéfico influjo en los partidos proletarios, pero en este caso su origen es eminentemente ético y va dirigido al corazón del pueblo, que ennoblece todo lo que se le acerca. La justicia, el altruismo, el sacrificio y la abnegación forman sus reivindicaciones preferidas, sus ardientes anhelos simbólicos. La bandera roja es la enseña de su rebelión secular, y es la promesa de una bella y fulgurante aurora de paz y de concordia para el mundo entero.

Nuestro pensamiento y nuestra vista están fijos en el pueblo trabajador. El será el árbitro de la situación presente si sabe prescindir en absoluto de todo simbolismo que extravíe su criterio y confunda sus nociones de experiencia, que deben conducirle a triunfar de sus enemigos con tacto y practicidad.

Francisco DAGNINO

Consejo de ministros.

A LA SALIDA

Terminó la reunión ministerial a las nueve menos cuarto de la noche. Manifestó el Sr. Alba a los periodistas que el general Luque expuso en ella las líneas generales del proyecto de decreto creando el Estado Mayor Central, que quedó aprobado en principio.

Se comenzó a estudiar el proyecto de prórroga del contrato con la Constructora Naval, quedando pendiente para otro Consejo.

Se aprobó el expediente pidiendo un crédito de 400.000 pesetas para combustibles lubricantes de embarcaciones menores y el contrato para la adquisición de botes automóviles para todas las Comandancias de Marina.

Y se acordó el llamamiento al servicio activo de 5.279 inscriptos de marinería para el año 1916.

Antes de esto no lo dijo el ministro de la Gobernación, parece que al tratarse de la provisión de altos cargos, algunos ministros expusieron su disgusto. Unos, como el de Fomento, por reacer los nombramientos en personas que no son de su preferencia; otros, como Burrell, por encontrar en las declaraciones del nuevo director general de primera enseñanza una extralimitación de funciones, que sólo corresponden al ministro.

Notas barcelonesas.

Sobre el «gran servicio» policíaco.

La policía ha detenido al obrero albanil Fortuny, el que consiguió escapar en el momento de ir a colocar el explosivo en las obras en construcción de la estación del muelle, donde fueron detenidos los tres restantes camaradas.

Elevada a prisión la detención de los tres primeros albaniles, y en poder de las autoridades el que se supone investigador del hecho, parece que no tardará en ponerse en claro cuanto haya ocurrido en este cada día más intrincado y laberíntico gran servicio policíaco.

Al parecer, según se desprende de las manifestaciones hechas por los tres albaniles primeramente detenidos, los hechos se desarrollaron poco más o menos en la forma siguiente:

La Sociedad de albaniles había declarado el boicot a las obras de la estación que está construyéndose cerca del muelle de la Compañía de M. Z. A.

Pero el boicot no había producido el efecto deseado, contrariando grandemente los propósitos de los asociados al ver que la poderosa Compañía seguía burlándose descaradamente de los trabajadores.

Alguien lanzó la idea de practicar el sabotaje contra la Compañía ferroviaria, cuando Fortuny manifestó a los tres albaniles detenidos, con quienes hablaba, que él tenía en su poder un aparato que, colocado en las obras en construcción de la estación del muelle, causaría grandes destrozos y acaso obligaría a la Compañía a reflexionar y a rectificar su proceder. Aceptada la proposición por sus compañeros, Fortuny se encargó de cargar el explosivo, pero no de su colocación, para cuya operación requirió el concurso de sus camaradas.

Otra coincidencia, por demás sospechosa, es la de que el explosivo no fuese conducido por Fortuny, que lo había traído de su domicilio, sino que, a pretexto de que el presidente de la Sociedad llevaba abrigo, se encargase éste, a indicación de Fortuny, de trasladarlo hasta el lugar donde había de ser colocado.

Si a lo dicho se agrega la circunstancia de haber podido escapar Fortuny de la policía, mientras los otros caían en su poder, y que los albaniles presos afirman que a nadie hablaron de sus propósitos, hasta el punto de asegurar en absoluto que, por su parte, nadie sabía ni podía sospechar nada de lo que tramaban, será fuerza reconocer que la policía, que no consigue descubrir el paradero de asesinos y de grandes ladrones, autores de famosos golpes de mano contra vidas y haciendas de otros ciudadanos, tuvo aquel día una inspiración divina al prever que a tal hora y en tal sitio sería colocado un explosivo.

Ya veremos cómo la policía explica ante los Tribunales la divina inspiración. Y veremos, asimismo, lo que dirá Fortuny en aquel momento.

Más que humano

«El instinto domina en la mayor parte de los animales; pero no ves que los hay que obran con voluntad determinada? Tienen, pues, inteligencia, pero limitada.» A. K.

No es extraño que en un país como el nuestro, en el que todos los problemas racionales se olvidan, los irracionales no existan.

Donde lo humano, de hambre y de frío expira, no puede sentirse amor hacia los animales.

Para que las matanzas de pájaros cesaran y dejáramos de presenciar con vergüenza lo que en ningún otro pueblo hubieras consentido, fué preciso que este comercio de útiles e inofensivos animales degenerara en proporciones absurdas.

Bastó una sencilla orden, radical y enérgica, para que este lucrativo y poco edificante negocio desapareciera. Pero esta medida, que en principio es plausible, pudiera perder su virtud al reducirse a la sola y única represión de tan miserable industria.

Por desgracia, en este pueblo chistoso y sin medula es donde más inhumanamente se trata a todos los animales.

Para distraer a la «afición», comparsa de degenerados que necesitan del correr de la sangre para estrechar sus insensibles nervios y del peligro extremo para emocionarse sus estériles almas, siguen y seguirán cayendo en los círculos, con general aplauso, millares de toros y caballos, después de refinado y espantoso martirio.

Sin que a nuestras «Sociedades protectoras de animales» esto les afecte, asistiremos, entre la más neroniana indiferencia, al cotidiano espectáculo de ver a desaprensivos carreteros, amparados en la inmunidad que esas mismas Sociedades con su negligencia les prestan; maltratar ferozmente a pobres animales que no han cometido más delito que el de estar faltos de pienso y sobrados de trabajo.

La recogida de perros vagabundos, confiada a hombres sin la más elemental idea de humanidad, y por la autoridad protegidos, seguirá ocasionando las más bochornosas escenas.

Este desamor y esta falta de cariño hacia los animales, en otros pueblos ha ido, poco a poco, transformándose en felices iniciativas. En Francia, en Alemania, en Norteamérica, etc., se han multiplicado por momentos las «Sociedades protectoras de animales».

En Inglaterra, han creído, para los caballos, más conveniente y humano que darles como nosotros la puntilla, recogerlos y atenderlos cuidadosamente en dispensarios fundados con tal objeto.

En Alemania, los perros vagabundos son recogidos y llevados a determinados departamentos, donde se les limpia, se les da de comer y se les educa, empleándose después en útiles ocupaciones. Nosotros los recogemos también para llevarlos al quemadero.

Hasta los persas y los indios (los que profesan la religión del Zend-Avesta) nos dan un ejemplo: el que maltrata o mata a un perro es castigado hasta con 800 azotes. Aquí suelen verse, con frecuencia, muertos por las calles. No ha mucho tiempo, en una céntrica calle de la capital de España, pude observar uno de estos edíficos casos: un perro, que había sido alcanzado por un carruaje y se extremaba entre agudas y horribles convulsiones de dolor, era rematado a bastonazos.

Pero ¿para qué seguir? Todas cuantas mercedosas plumas han loado la abnegación de estos animales y han elogiado su utilidad, pidiendo su protección, se han ahogado en la indiferencia o han caído en el ridículo.

Dice Michedison: «Muchos animales son más discretos y mejores que muchos hombres y que algunas razas enteras de hombres.» Y bastaría para no dudar de esta bondad de los animales y emprender la necesaria cruzada protectora de sus vidas (compatible, desde luego, con los problemas económicos, sociales y políticos que tan gravemente nos preocupan), el ejemplo del perro Bobby. ¿Quién no recuerda el monumento erigido a su memoria en Edimburgo, al lado del cementerio de Greyfriar? El sacrificio sublime de este perro, negándose a tomar alimento y muriendo sobre la tumba de su dueño, debía avergonzarnos y despertarnos de la criminal apatía que, no solamente hacia los animales sentimos, sino que hasta a nosotros mismos nos hace víctimas.

Félix REAL TORRALBA

AYUNTAMIENTO

Junta municipal de asociados.

La sesión de la tarde de ayer.

Presidida por el Sr. Ruiz Jiménez, a las seis y veinte, se reunió la Junta de Asociados, y después de breve disensión, en la que los socialistas se opusieron a todo aumento, quedó aprobado el presupuesto de gastos.

Al discutirse el de ingresos, el alcalde prometió derribar todos los miradores que no reúnan las condiciones marcadas por las Ordenanzas municipales.

Después, el Sr. Ruiz Jiménez propuso que la partida de 600.000 pesetas presupuestas como reparto vecinal se aumente a un millón de pesetas, entendiéndose que el reparto vecinal lo pagarán aquellas personas que no paguen el impuesto de inquilinato. Y a este propósito he de decir que pro-

curare que todo el mundo pague el impuesto de inquilinato, y pediré que no haya excepciones, así como también que lo cobren los caseros por medio de un sello adherido a los recibos.

Añadió que el primer que llevaría a la práctica la idea de que cobren los caseros el inquilinato, y lo mismo harán sus amigos y el conde de Romanones, no por contribuirlo, por territorial, que así me lo ha prometido en conversación privada.

Llorente y García Cortés se mostraron conformes con la idea del Sr. Ruiz Jiménez.

El Sr. Antón pidió algunas aclaraciones, por entender que no es legal el cobro del repartimiento vecinal cobrándose el impuesto del inquilinato.

El Sr. Ruiz Jiménez demuestra la legalidad del impuesto de repartimiento. Explicó minuciosamente la forma en que se debe cobrar el repartimiento vecinal, y añadió que en artículos de periódicos ha demostrado que con el repartimiento vecinal los vecinos de Madrid pagarían un 75 por 100 menos de lo que antes pagaban.

La hacienda local se hará con el repartimiento. El Sr. Bachiller se opuso a la creación de nuevos impuestos.

Los republicanos y socialistas hicieron constar su voto en contra del impuesto de carnes.

El Sr. Ruiz Jiménez propuso que se estudiase el proyecto de arbitrio territorial, pero que se estudie sin gastar dinero. Así se acordó.

Seguidamente García Cortés combatió el presupuesto de ensanche, y anunció que votaría en contra.

Se aprobó la totalidad del presupuesto con el voto en contra de la minoría socialista.

A continuación, y sin debate, se aprobó el articulado y las bases, quedando por lo tanto aprobados en su totalidad los presupuestos para el año próximo, y sin más debate se levantó la sesión a las diez de la noche.

Conflicto solucionado

Ayer manifestaron en Gobernación que había quedado solucionada la huelga de proveedores de leche y hortalizas de San Sebastián.

Noticias diversas

Desbordamiento.

Un telegrama de Zamora dice que, según comunica el jefe de la guardia civil de Mombuey, a consecuencia de la crecida del río, Sapo han arrastrado las aguas tres molinos, dedicados a molinera de trigo; tres puentes y parte de otro en construcción.

Han desaparecido cinco personas de un molino enclavado en Río Negro del Puente, habiendo sido encontrada solamente una mujer.

¡Socialistas! La lucha electoral tiene una gran importancia para nosotros. No dejéis, pues, de prestar constante atención a todo lo que con ella se relaciona.

El conflicto de Sevilla

En el Gobierno civil de Sevilla se reunieron ayer con el Sr. Rodríguez de la Borbolla los comisionados de los gremios, los cuales no aceptaron las proposiciones de fórmula propuestas.

Se acordó persistir en el cierre total. Anoche se generalizó el cierre total, sumándose los gremios de tejidos, quincaillería y paquetería.

Hoy se cerrarán los cafés. Las Sociedades obreras, reunidas anoche, acordaron continuar manteniéndose neutrales.

Los oradores fustigaron duramente a los autores del plan de reformas de Sevilla, diciendo que nada beneficiará a los pobres, y si solamente a los grandes propietarios, que con el ensanche elevarán la renta de sus casas, y que los millones que exige el Ayuntamiento los empleará en levantar palacios y hacer gastos inútiles.

Anticlericalismo en acción.

Han contraído matrimonio civil en Puebla de Cazalla los correligionarios Antonio Montiel y Dolores del Pino.

El acto fué presenciado por la mayor parte de los compañeros de aquella Agrupación y un buen número de simpatizantes.

Desde el Juzgado se dirigieron todos al Centro obrero, donde el compañero José Andrade pronunció un discurso ensalzando el acto.

Con el nombre de Paz han inserto en el Registro civil a su hija nuestros correligionarios Luis Hernández y Petra Anco, de Rueda (Valladolid).

Con esto se ha librado la niña de un chapuzón bautismal que, sobre no ser necesario, pudo causarle daño, y los padres no han contribuido al sostenimiento de una religión en que no creen.

LA POLITICA

El ex ministro Sr. Navarro Reverter ha renunciado la Presidencia del Consejo de Estado, para la que había sido nombrado.

Esta actitud parece adoptada como protesta a no haberle llevado Romanones al Gobierno y haberse olvidado, hasta ahora, de sus hijos en el reparto de altos cargos.

¡Puro patriotismo! Han sido firmados los altos cargos siguientes: Don Alfonso Sala, director general de Comercio.

Don Bernardo Sagasta, subsecretario de Hacienda.

Don Avelino Montero Villegas, fiscal del Supremo.

Don Virgilio Anguita, director general de Bellas Artes.

Marqués de Teverga, director del Instituto Geográfico.

Como se ve, continúa su tarea de romper viejos moldes el nuevo Gobierno... nombrando para los altos cargos a incompetentes señores, que no tienen otro mérito que el de sus apellidos.

El Sr. Dato ha aplazado la reunión anunciada de las mayorías parlamentarias, en espera de que decida el Gobierno acerca del ofrecimiento que le hizo de facilitarle la aprobación en las Cortes de los proyectos que considerase necesarios.

Se cree que no será aceptada esta oferta.

El presidente del Consejo guardó esta mañana cama, a consecuencia, según se ha dicho, de padecer un fuerte catarro.

Hay, entre sus amigos, algunos que creen la enfermedad del conde un ardid sagastino para huir de inoportunos aspirantes a cargos.

Esta mañana, a las once, se han posesionado de sus nuevos cargos el subsecretario de Gracia y Justicia, Sr. Chapparieta, y los directores generales señores Rodríguez y Pérez Crespo, de Penales y Registros, respectivamente.

El general Weyler conferenció esta mañana con el ministro de la Gobernación.

También visitaron a este ministro los presidentes de los Comités liberales de Madrid.

Estos días recibe el ministro de la Gobernación muchas visitas de políticos de diversos partidos, la mayoría relacionadas con el nombramiento de alcaldes.

Todos desean se nombren alcaldes a sus amigos, para que preparen a su gusto las próximas elecciones.

Casa del Pueblo

Círculo socialista del Sur. Los compañeros del Cuadro artístico deben acudir el viernes, 17 del actual, a las diez de la noche, para tratar asuntos de interés.

Reuniones para mañana.

En el salón grande: a las cinco, Pan de Viena; a las nueve Ebanistas.

En el salón pequeño: a las tres, Vendedores de periódicos; a las diez, Dependientes de comercio.

DE MANZANARES

Siguen los Consumos.—Veinte mil duros de déficit. La crisis obrera que en esta padecemos y el encarecimiento de las subsistencias hacen imposible la vida de los trabajadores.

Mas, por si esto solo no bastara para hacer imposible la vida de los que producen, se preparan más impuestos, hechos por y para los caciques.

Nuestro alcalde, que por cierto no sabe nada de administración, y los secuaces del Sr. Criado, se han fabricado unos presupuestos que, a pesar de entrar en ellos el maldito impuesto de Consumos, no saldan el déficit de 20.000 duros que tiene este Municipio.

Menos mal que en 1.º de enero entrarán en el Ayuntamiento otros señores que son la continuación de política tan funesta para los intereses de este pueblo.

¿Cuándo se convencerán los ciudadanos de esta localidad, y, sobre todo, los trabajadores, de que mientras no haya en el Ayuntamiento concejales socialistas no habrá allí administración decente?

En cuarta plana, originales de interés.

SUCESOS

Un hombre carbonizado.

En el barrio de Amaniel, y junto a la quinta llamada de los Pinos, fué hallado esta madrugada el cadáver carbonizado de un hombre.

La mortalidad en Madrid

La Secretaría general del Ayuntamiento ha publicado el avance al boletín mensual de estadística demográfica correspondiente al mes de noviembre último.

Según los datos oficiales, han ocurrido en Madrid durante el citado mes 1.234 defunciones, que clasificadas por distritos corresponden: Centro, 86; Hospicio, 64; Chamberí, 136; Buenavista, 88; Congreso, 124; Hospital, 173; Inclusa, 177; Latina, 161; Palacio, 94, y Universidad, 131.

Las defunciones ocurridas en hospitales quedan clasificadas en el distrito de procedencia del fallecido.

De las registradas en el distrito de la Inclusa 80 corresponden al establecimiento de su nombre.

Clasificación por grandes grupos de edades: 198 de menos de un año, 157 de uno a cuatro, 93 de cinco a diez y nueve, 202 de veinte a treinta y nueve, 248 de cuarenta a cincuenta y nueve, 335 de sesenta en adelante y uno sin clasificación.

Se segregan las defunciones de transeúntes y por causas externas: 71.

En igual mes de 1914, 1.237; diferencia en 1915, tres menos; proporción por 1.000, 1,864; término medio diario, 41,11.

Han sido principales causas de defunción: fiebre tifoidea, 13; tífus exantemático, 1; viruela, 22; sarampión, 9; coqueluche, 5; difteria y erup, 15; gripe, 9; tuberculosis pulmonar, 122; idem de las meningitis, 10; otras tuberculosis, 24; cáncer y otros tumores malignos, 65; meningitis simple, 54; congestión, hemorragia y reblandecimiento cerebral, 60; enter-

medades orgánicas del corazón, 80; bronquitis aguda, 105; idem crónica, 37; neumonía, 39; otras del aparato respiratorio, 118; afecciones del estómago, 14; diarrea en menores de dos años, 34; apendicitis y tífus, 1; cirrosis del hígado, 14; nefritis y mal de Bright, 38; tumores no cancerosos, 6; septicemia puerperal, 3; otros accidentes puerperales, 5; debilidad congénita y vicios de conformación, 44; debilidad senil, 33; suicidios, 3; muertes violentas, 10; otras enfermedades, 221; idem desconocidas o mal definidas, 7.

Por "El Socialista"

Table with financial data: Suma anterior, Madrid, Suma total hasta hoy.

¡Abajo la guerra!

COOPERACION

La Cooperativa de Basilea.

En este año la Cooperativa general de Basilea cumple cincuenta años de existencia.

Es la Sociedad más importante en el movimiento cooperativista de Suiza.

En 1865, al cabo de su primer año de existencia contaba con 555 socios, cuatro locales de venta, y había tenido 181.021 francos de entradas, pudiendo repartir entre sus socios un dividendo de 15.354 francos, o sea el 14 por 100. Es el dividendo más alto que la Sociedad ha pagado desde que existe.

El fondo de reserva fué dotado el primer año con 1.710 francos.

Esta Sociedad ha ido creciendo continuamente.

En 1913 tuvo 35.952 socios; en 1914, 36.844, número no mucho más bajo que el de familias que hay en Basilea (ciudad y cantón).

Paulatinamente esta Cooperativa ha ido estableciendo secciones de producción, como son: panadería, carnicería, lechería, fábrica de aguas minerales, zapatería y ha agregado a la lista de los artículos de almacén la venta de frutas, verduras, vinos, cerveza, combustibles y baterías de cocina.

Como actualmente los socios pueden cubrir casi todas sus necesidades en su Cooperativa, el monto total de la venta anual es muy considerable, e importaba ya en 1913, 27.115.223 francos, pero bajó a causa de la crítica situación creada por la guerra a 26.499.402 francos en 1914, o sea una disminución de 615.821 francos. La carnicería y la panadería han sen-

tido más el peso de la crisis; la disminución en la primera es de 948.363, y en la segunda de 158.239 francos. En cambio, se ha vendido mucho más fruta, verdura y leche, lo que indica que la vida se hace más vegetariana.

En 1914 hubo para repartir entre los socios la suma de 1.793.846 francos, lo que equivale a un dividendo de un 8 por 100.

En los 48 ejercicios vencidos, el total de las ventas ascendió a 372.724.920 francos, los dividendos repartidos a francos 25.971.047. El fondo de reserva alcanza ya a 1.696.615 francos; el fondo para seguro contra accidentes es de 103.600 francos.

La sección ahorros cuenta con francos 1.871.758 depositados por los socios.

El término medio de consumos, por socio y por año, fué, en 1914, de 649 francos.

En bienes inmobiliarios posee la Cooperativa la respetable suma de francos 4.335.000, o sea 117,65 francos por socio.

La Cooperativa de Basilea ocupaba a fines de 1914 a 1.123 empleados, obreros y vendedores, éstas últimas en las 112 sucursales.

Los órganos de administración son: una Comisión fija y rentada de tres administradores; la Comisión de contralor, que se compone de 23 miembros, y un Consejo general de 100 miembros.

La reforma de los reglamentos está reservada a la asamblea y al voto general, que son la autoridad suprema de la institución.

Trabajadores: El único diario obrero que en España existe reclama vuestra ayuda.

Los feudos del caciquismo

Cómo se entiende la Ciencia.

En Olvera (Cádiz) hay un médico, especialista, aunque no en ninguna de las ramas de su profesión. Su especialidad consiste en aprovecharse de la fuerza de sus conocimientos científicos para pretender claudicaciones de aquellos que en petición de su ciencia acuden, poniendo a las personas en el duro trance de dejar a sus seres queridos abandonados a su propia naturaleza o claudicar, sometidos a los caprichos del galeno. Caprichos que consisten en pretender que se rectifiquen justos juicios emitidos sobre quien, en lugar de dedicar sus esfuerzos a la práctica de los conocimientos de la ciencia, los dedica a funciones caciquiles, en contra de los intereses generales.

De continuar por ese camino habrá que denunciar el hecho, para que se aplique el debido correctivo a quien así procede.

ESPECTACULOS

ESPAÑOL.—A las seis, Locura de amor.—A las diez, El robo de la Jarosa y Chiquita y bonita.

APOLO.—A las seis, ¡Hijo del sol! (tres actos y 11 cuadros).—A las diez y cuarto, El nido del principal.—A las once y tres cuartos, Diana cazadora o pena de muerte al amor.

ZARZUELA.—A las seis, La Rosario (estreno).—A las diez, La espuma del champagne y La garra.

VODEVIL.—A las seis, El hijo del milagro.—A las diez y media, El debut de Robinet.

PHILIPPERA ORDE, IMPRESOR, PIAZETA, 10.

COOPERATIVA SOCIALISTA

Exactitud en el peso.—Calidad excelente.—Baratura en los precios. Todo ello lo encontraréis comprando en los establecimientos de la

Cooperativa - Socialista - Madrileña.

TIENDAS DE ULTRAMARINOS FINOS

Calle de la Arganzuela, núm. 1 (teléfono 5.099). Cava Baja, 33. Valencia, 5 (teléfono 4.795). Pilar, 41 (Guindalera). Martínez Campos, 1. Libertad, 26 (teléfono 4.368). Juan Pantoja, 9 (teléfono 3.691).

Gran café en la Casa del Pueblo, Piamonte, 2.

Platos del día (jueves). A las doce.—Cocido con sopa. 0,50 pts. A las seis.—Ternera con patatas fiseadas. 0,50

COOPERATIVA DE LOS COCHEROS DE MADRID

Trabajadores! Comprando en esta Cooperativa encontraréis exactitud en el peso, y en la calidad del producto. Se sirve a domicilio. Travesía de San Mateo, 8. (Teléfono, 5.166.)

LA MUTUALIDAD OBRERA

Cooperativa Médico-farmacéutica y de enterramiento de trabajadores asociados.

Ciudad: Piamonte, 2. Casa del Pueblo. Secretaría 38 (tel. 4.714)

Table with columns: PERSONAL TÉCNICO, CONSULTORIOS, FARMACIAS. Lists various medical services and locations.

Cuota familiar, 2,25 pesetas.—Individual, 1,15 pesetas.

Entierros. Admitidos: Coche con cuatro caballos empesachados. Niños: Coche-estufa con dos caballos empesachados.

Servicios de vacunación, inyecciones, inyecciones antídóticas, hipodérmicas y subcutáneas, etc. etc.—Clínica operatoria en el Consultorio Norte.—Específicos elaborados para los enfermos de La Mutualidad Obrera, que lo necesitan por prescripción facultativa.

En todas las farmacias rigen las tarifas económicas.

M. ROCA FOTOGRAFO. Gran Premio en la Exposición Internacional de Viena, 1912. Ampliaciones y postales de Marx, Bebel, Engels, Liebknecht, Jaurés, Iglesias, Quesada, Matías Gómez, Mora, Diego, Caballero, García Cortés, Barro, Fabra Elibar, Facundo Perazagua, Acevedo, Vera, Carrero, Montenegro, Vigil, Cabello, Justo, Gueco, Varela, Gasco, Baroña, Casca, Merodio, Meliá, E. Torralva Beci, Daniel Argüeso, Alvarez Angulo, J. de Villana, J. Besteiro, A. Adenza, A. Saborit, L. Martínez, etc. etc.

Cooperativa Socialista Vizcaina. Exactitud en el peso. Calidad excelente. Venta de legumbres de todas clases, aceites filtrados, vinos, licores, siper, gatas y batería de cocina. San Francisco, 9.—Urquizarra, 43. Alameda San Mateo, 12.—Bilbao.

PROGRAMA DEL PARTIDO SOCIALISTA OBRERO ESPAÑOL. En hojas sueltas, muy bien impresas, ha sido editado por la Federación de Juventudes Socialistas. Es muy útil a las Agrupaciones y Juventudes para hacer propaganda. Precio del millar, 2 pesetas; 500, una peseta. A cada pedido se acompañarán 25 céntimos para el cortado. Pedidos a la Federación de Juventudes, Fax 16, segundo, apartado, 604, Madrid.

Almanaque socialista para 1916. Acaba de ponerse a la venta un contenido variadísimo. Entre otras cosas publica: un hermoso cuento del gran literato y socialista francés Anatole France, un admirable trabajo de Havaux sobre técnica profesional, de elevado espíritu pedagógico; los latifundios en España; la guerra europea, con curiosas estadísticas acerca de su coste, y referencias a la actitud de los socialistas; una reseña de la prensa socialista; legislación social, con un índice de Leyes, reales decretos, etc., publicados en 1915 hasta fin de octubre, una reseña de la bibliografía económica-social; poesías escogidas de nuestros clásicos y de poetas modernos nacionales y extranjeros; pensamientos de los más famosos escritores socialistas; datos interesantes referentes a España sobre demografía, carestía de la vida, presupuestos del Estado, gastos de la campaña de Marruecos, la emigración, la propiedad, la riqueza y la pobreza del suelo español, etc. Contiene además profusión de grabados, retratos de actualidad y caricaturas, chascarrillos y otros artículos y originales de interés y una detallada y completa relación de las Agrupaciones, Juventudes y Grupos femeninos socialistas españoles. Un volumen de SESENTA Y CUATRO PÁGINAS, QUINCE CÉNTIMOS. En los pedidos mayores de diez ejemplares se hacen descuentos.

TRAJES AZULES MICHES PARA GRANDES EXISTENCIAS. Farmacia, número 3.—MADRID

ALBUM REVOLUCIONARIO. Colección de retratos sueltos, propios para salones de Centros Obreros, de Marx, Engels, Bebel, Saint-Simon, Liebknecht. Colección completa, 80 céntimos. Pedidos a EL SOCIALISTA

Acción Socialista. Revista semanal ilustrada. Economía.—Sociología.—Religión.—Literatura.—Folletín en... cuadernillo... Precio: 10 céntimos

BIBLIOTECA SOCIALISTA. A 5 céntimos: Meliá.—Canaris el país... (2 tomos); Aventuras de un niño déspota (idem); Juan Soldado (idem). A 10 céntimos: Meliá.—El pobre Pepin (idem); Los emigrantes (idem); El hijo del minero (idem); El ciegucecillo (idem); Fia en Dios... (idem); Caridad (idem); El repatriado (idem); Pequeñas verdades. Marx.—La indiferencia en materia política. Doménech.—El Primero de Mayo a través de los tiempos. Gorki.—(Conaportico). Carrere.—Catecismo socialista.

Torralva Beci.—La civilización y la guerra. Meliá.—Los rechazados (dos manólogos, en verso). Meliá.—La guerra y la patria. Moral católica y moral socialista. A 15 céntimos: Almanaque Socialista de 1914. Almanaque Socialista de 1916. Guesde.—El Colectivismo. Doménech.—Educación socialista en España. Luria.—La máquina contra el obrero analfabeto. La máquina a favor de la Humanidad, según las leyes naturales. Iglesias.—Las Sociedades de resistencia. R. Jaén.—Roberto Owen. L. Alas.—Proudhon. Euglia.—Saint-Simon. Besteiro.—Luis Blanc. Ríos.—Los orígenes del Socialismo moderno. Doctor Queraltó.—Aspecto social de la lucha contra la tuberculosis. E. de Amos.—Cuentos. Varios.—La propiedad. J. Recaséns.—Socialismo. J. López y López.—Los terrores, hora de España.

A 25 céntimos: Lafargue.—El materialismo económico. Th. Den.—La revolución rusa. Almirante.—Lecturas para obreros. Guesde.—Colectivismo y revolución. A 30 céntimos: Basilea.—Estudio acerca del Socialismo científico. Iglesias.—Mitin de controversia en Santander. Traclet.—Democracia socialista y Anarquismo. Luria.—La Cooperación. P. Carrere.—Celebración de actos civiles. A 35 céntimos: Lafargue.—El Socialismo y los intelectuales. Ley electoral. P. Bernis.—Carlos Marx. Leyes y reglamentos de Accidentes de trabajo y sobre el Trabajo de mujeres y niños, con observaciones de R. Oyuelos. Mangasarian.—Sin Dios (Nuevo catecismo, con prólogo de Tomás Meabe). A 40 céntimos: P. Lassalle.—Programa obrero.

A 50 céntimos: Aquino.—Breves estudios biográficos. J. Doménech.—Los rebeldes (comedia dramática en un acto y tres cuadros). Fidel.—Pablo Iglesias en el Partido Socialista (biografía-semblanza). E. de Francisco.—Manual de prácticas socialistas. Luria.—El medio social y la perfectibilidad de la salud. P. Carrere.—Crítica del nacionalismo vasco. La Internacional (himno, letra y música). La Marsellesa de la paz (idem). La Commune (idem). Canto del Primero de Mayo (idem). J. Armengol y Sebastián.—Los convencidos (drama en un acto y dos cuadros). E. Torralva Beci.—Hogar (comedia en un acto). Dr. José Antich.—La Pedagogía de Francisco Ferrer (conferencia). A 75 céntimos: F. Doménech.—¡Nuevo Mundo! (tragedia-comedia). A una peseta: Vozes Montenegro.—De mi campo. César R. González.—Luminaria.

Kautsky.—Parlamentarismo y Socialismo. Marx.—Misericordia de la Filosofía. Doménech.—Lo humano (novela). Sueños pasados y futuros (novelas cortas). Meliá.—La leona (drama en un acto y dos cuadros). Los predilectos (comedia en un acto y dos cuadros). El día de mañana (comedia en un acto). A Silvia Laguna y G. Fares.—La venganza (drama en un acto y tres cuadros). A. Martín.—Voluntad (comedia en un acto y tres cuadros). P. Gordón Ordás.—Amor familiar (novela). A 1,50 pesetas: Mora.—Historia del Socialismo español. Marx.—Revolución y contrarrevolución. Meliá.—Alma rebelde. E. Torralva Beci.—Verdad en la farsa (un tomo que contiene «Astrea», drama en tres actos; «Salvaje», comedia en tres actos, y «Justicia», drama en un acto). A 2 pesetas: Meliá.—Teatro de Vida y Esperanza (un tomo que contiene «La leona», «Los predilectos», «El día de mañana» y «El atentado»). Francisco Ferrer.—La Escuela Moderna.